

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. . . 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 22

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Page anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 16; en la tercera, 12; y en cuarta, 8.—COMUNICA-
ciones, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 101

ADMINISTRADOR:

Manuel F. Garcia Cruz

Motivos

Los Muertos y los vivos

Ha no mucho tiempo que en una de sus crónicas profusas y hervorosas nos habló Ildefonso Maffiotte de la obra del gran dramaturgo uruguayo Florencio Sánchez, tan prematuramente muerto en un hospital de Milán. Entonces también, por una indefectible asociación de gloria artística, se rememoró al actor que la diera vida emotiva en la escena y que tan prodigiosamente supo encarnar el tipo deplorable y degenerado de Lisandro. Con lo que está dicho que aquel actor era Tallavi, el más intelectual, comprensivo y amplio de los cómicos españoles contemporáneos.

Ahora, como por un movimiento reflejo del estado de conciencia artístico-social que engendraran "Los Muertos" en el ser colectivo, vuelve a sonar el nombre y la obra del que con pasmosa sobriedad escribiera para el Teatro algunos dramas que son por su realismo insuperable el más vivo testimonio de observación psíquica y de receptividad estética. Asombra que de tesis tan agrias y oscuras se haya podido extraer tanta sustancia de belleza, como la que moldea en sus dramas la mentalidad titánica del malogrado escritor sudamericano. Son productos dislacerantes y morbosos, que tornan a preocupar el alma de la multitud, cuya latente curiosidad por todo lo que deja huellas en su psicología reclama para la consagración definitiva, plástica y mundial del cine la tormentosa y casi clínica actuación de los personajes que pulsan en "Los Muertos". De ello se trata en Buenos Aires, donde una empresa tiene el propósito de "filmar" el drama de la abyección marital y del problema espinoso, viperino y polimorfo de la felicidad doméstica.

Muertos el autor que lo concibiera y el actor que lo llevara a las tablas, qué poder tan intenso y firme de verdad humana tiene "Los Muertos", que sacudiendo la sensibilidad de los vivos sugiere a éstos la decisión de volver a contemplar la animación viscosa y a la vez ejemplarizadora de sus personajes? Hasta ahora sabíase de la difusión popularizante de la pantalla cinematográfica en cuanto a obras de fastuosidad artística o de complicado interés arqueológico, como alguna de D'Annunzio y de Sienkiewicz; pero no con respecto a aquéllas de recia envergadura psicológica y social, como "Los Muertos".

Indudablemente, se produce en obscuras y difusas canalizaciones del espíritu múltiple una asociación de fenómenos reflexivos, rebeldes a toda catalogación científica o filosófica, por los cuales llega el sentimiento público a querer revivir cierto orden de emociones transcendentales, que le descubren las más vastas y culminantes perspectivas de la vida humana. Y esto es lo que ocurre con la obra de Florencio Sánchez. Representa, en el cosmorama psíquico del individuo, una perspectiva inquietante y rotunda—y al mismo tiempo muy triste, muy deplorable, muy desoladora—que la curiosidad social desea contemplar neta y definida ante su vista porque en ella juega la característica vital de mayor valor en el mundo: la voluntad, cuyo desequilibrio abre los más sorprendentes abismos neurológicos.
Hombre sin voluntad no es

hombre; es un muerto que anda y que habla. Lo que no basta para vivir. Si queremos sentirnos llenos de vitalidad productora y ascendente, es preciso echar fuera de nosotros todo eso, que llevan dentro muchos que, como el protagonista de "Los Muertos", sienten aniquilada su existencia por emanaciones deletéreas de su propia esencia animica. Lograrlo así es aportar a la obra común de perfeccionamiento un éxito de drenaje social; pero se hace indispensable que de tarde en tarde nos siñen en presencia de una visión espectacular y representativa, como la del drama consabido, para que todos aprendan a conservar la tonicidad volitiva y no tengamos asco de tanto muerto que va y viene entre los vivos ensombreciendo la claridad de las relaciones espirituales.

Guillón Barrús.

Septiembre 19.

Rosendo González
ALFONSO XIII, 30

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

LA EXPORTACION DE FRUTOS

Para el señor Gobernador

La actitud de los agentes

La política en danza

Señor Gobernador:
Dícese que la Delegación de la Compañía Transmediterránea no se reserva en cada vapor más de 500 bultos de hueco para sus particulares atenciones. Veamos la correspondencia que existe entre esas afirmaciones y los hechos. Para el vapor "Villarreal", salido de este puerto en los primeros días del mes actual, se asignó:

Table with 2 columns: Item and Quantity. Includes rows for 'A repartir por la Cámara Agrícola de esta Capital', 'A Gomera', 'A Palma', 'Cargó dicho vapor en este puerto', 'Diferencia que repartió la Delegación', 'El vapor "Cabañal", que partió en estos días, condujo', 'Distribuidos por la Cámara', 'Concedidos so pretexto de...', 'Gomera', 'Id. id. de... Palma', 'Diferencia que se reservó la Delegación'.

¿Lo quiere más claro el señor Gobernador? Si esos 1.220, más esos 706, más los 2.000 bultos hipotéticos de Gomera y Palma, se hubieran entregado a la Cámara para su reparto, cálculése cuanto alivio no significaba para la agricultura tenerifeña, anhelante por restañar frescas heridas con el buen estado de las ventas.

Pero desmentiríamos estar en España si estas cosas se conllevaran con tino, orden y equidad. A nuestros labradores, grandes o pequeños, no les queda otro recurso, si quieren embarcar, que entregarse en manos de los agentes que con el hueco en la mano le entregan la clásica disyuntiva del matón: la bolsa o la vida. Esto es, o me das 100 o 150 huacales en consignación por cada 50 de hueco que poseo, para verlos yo, convéngate o no, o te quedas ahí para que te pudras con la fruta.

Pero los gastos del cultivo, los riesgos de la labranza, el empaquetado, la conducción, el flete, el albur de la vesta, lo soporta el... (ibamos a decir dueño) de la fruta.

¿Es esta la justicia que manda hacer Maura? La mayor parte de los agentes, no todos, se han congregado al lado de la Delegación. Ello justifica cuan arbitraria, arbitral con parcialidad, es la adjudicación de los huecos. Más que de la espontánea decisión de los tenedores de la fruta, confiamos obtener las consignaciones de la coacción que sobre ellos ejerzan disponiendo del hueco.

Antes, en los felices tiempos de Londres y Liverpool, se lograban remesas con las cuentas de venta en la mano, siendo activos en los avisos, vendiendo con rapidez, girando al primer correo, ofreciendo y prestando dinero, libras, muchas libras. Hoy no; hoy puede que sea preciso dar esas libras para que se lleven la fruta... en consignación.

Creemos llegado el momento de que los perjudicados, que son todos los cosecheros, se unan y apresten a la defensa de sus intereses que representan hoy los del país. En estas cuestiones fruteras, de especial índole económica, que debiera regirse por pautas de estricta equidad, están jugando las malhadadas artes de la política arcaica. Vale más la carta de un diputado que todo el derecho de un productor. Y eso es sencillamente intolerable; bien que el diputado labore por beneficios genéricos, trascendentes a toda la vida agrícola; pero no que emplee la representación universal que ostenta en fomentar favoritismos y excepciones perjudiciales a la mayoría, casi la totalidad, de los interesados.

CONCIERTO

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda municipal, el día de hoy en la Plaza del Príncipe de 9 y 30 a 11 y 30.

Primera parte

- 1. Adiós Ronda, pasodoble; R. San José.
2. Mignon, overtura; Thomas.
3. Peer Gynt 2.ª suite a) Le Matin, b) La Mort d'José; c) Danza d' Anita; d) Dans le hallé du Roi a la Montague; Grieg.

Segunda parte

- 1. Lohengrin, gran fantasía; Wagner.
2. Minueto número 2, ob. 49; Beethoven.
3. Un Maleta (primera vez), pasodoble; Cobello.

Niño aplastado

Orotava, 19—9'20.

Alcalde a gobernador civil.

Con natural sentimiento participo a vuestreca que ayer a las diez, en lugar denominado Fuente Vieja, de esta villa, fué aplastado por una piedra de unos ciento quince kilos, desprendida de una pared que construía su padre, un niño de tres años y siete meses, hijo de Tomás López.

Juzgado procedió levantamiento cadáver.

DEBE IMITARSE

En Las Palmas ha quedado constituido un organismo utilísimo, que ha de reportar grandes beneficios. Trátase de una junta para la conservación de la riqueza forestal privada de Canaria. Los señores que la integran son los siguientes:

Presidente, el Delegado del Gobierno, don Manuel Luengo y Prieto.

Don Carlos Navarro Ruiz, don Francisco Gourié Marrero, don Rafael Hernández, don Emilio Gómez Flores, que forman parte de la Junta, como vocales del Consejo de Agricultura y Ganadería. Propietarios de Montes, el señor Conde de la Vega Grande, don Francisco Bethencourt Armas, don Francisco Wood Industriales, don Juan Rodríguez Quegles, don Ambrosio Valido, Secretario, ingeniero de Montes don Juan Fariás.

Un organismo de ese género debe constituirse también en esta isla, para evitar las talas inusitadas que están poniendo en peligro nuestra riqueza forestal, y, como fatal consecuencia de ella, nuestros manantiales, únicos medios que en esta como en las demás islas tenemos para surtirnros de agua para la Agricultura y las necesidades domésticas.

Pero entendemos nosotros que no solo a los montes particulares se debe limitar esa tutela; los montes del Estado y municipales también deben recoger los beneficios de la labor de esa Junta; pero más de una vez nos hemos ocupado de las talas escandalosas que se han hecho y hacen, que ponen en peligro inminente su existencia.

A los verdaderos patriotas, a quienes como nosotros, se duelen y protestan de las cortas de árboles, brindamos la idea para que vean la manera de llevarla a la práctica.

Escuelas de "La Beneficencia"

En estas escuelas, los alumnos sólo pagan una peseta al mes, y tienen los mismos derechos que los demás socios; es decir, por una peseta mensual reciben la instrucción primaria, proyéndoselos de planas, tinta, plumas, pizarras, etc., sin hacer otros gastos más que lo que les cueste los libros.

Si enfermarse, también tienen derecho a la asistencia médica, medicinas y al socorro diario de 75 céntimos, y si desgraciadamente fallece, a todos los gastos del entierro.

Si el alumno pasa de 20 años, el socorro es de dos pesetas. En ninguna parte del mundo se encuentra una institución que por la insignificante mensualidad de una peseta tengan los asociados las ventajas que les ofrece "La Beneficencia".

DATOS ESTADISTICOS

Movimiento de población

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico de España, publica los siguientes datos del movimiento de población ocurrido en esta provincia de Canarias, durante el mes de Julio último.

Población calculada: 506,414 habitantes.

NACIMIENTOS

Table with 2 columns: Category and Count. Includes rows for Vivos (Varones 486, Hembras 412), Muertos (Varones 12, Hembras 3), Total 913.

Los 913 nacimientos ocurridos en el mes se distribuyen en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Category and Count. Includes rows for Legítimos 868, Ilegítimos 41, Expósitos 4, Total 913.

Natalidad por cada 1.000 habitantes, 1'76.

MATRIMONIOS

En el mismo mes de Julio se efectuaron 152 matrimonios.

Nupcialidad por cada 1.000 habitantes, 0'30.

DEFUNCIONES

Las defunciones ocurridas en dicho mes fueron las siguientes:

Table with 2 columns: Category and Count. Includes rows for Varones 297, Hembras 335, Total 632.

De estos 632 fallecidos lo fueron menores de cinco años 305, y de más 327.

En los hospitales y casas de salud murieron 32; en otros establecimientos benéficos, 7 y el resto, 593, en sus respectivos domicilios.

La mortalidad ocurrida por cada 1.000 habitantes, fué de 1'25.

Causas de las defunciones

Fiebre tifoidea (tifo abdominal) 8; sarampión, 3; escarlatina, 1; coqueluche, 32; difteria y crup, 2; gripe, 7; otras enfermedades epidémicas, 5; tuberculosis de los pulmones, 45; tuberculosis de las meninges, 3; otras tuberculosis, 4; cáncer y otros tumores malignos, 19; meningitis simple, 14; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 14; enfermedades orgánicas del corazón, 25; bronquitis aguda, 10; bronquitis crónica, 3; neumonía, 18; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 39; afecciones del estómago (menos cáncer), 7; diarrea y enteritis (menores de dos años), 140; hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 2; nefritis aguda y mal de Bright, 14; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; accidentes puerperales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 15; senilidad, 33; muertes violentas (excepto el suicidio), 10; otras enfermedades, 105; enfermedades desconocidas o mal definidas, 51.

Secretaría del Excmo. Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife

ANUNCIOS

Dicho Excmo. Cuerpo ha acordado conceder un nuevo plazo por los días que restan del presente mes, para la adquisición, sin recargos, de las cédulas personales.

Santa Cruz de Tenerife 17 de Septiembre de 1918.—El Secretario interino, José Crosa.

Formada por el negociado correspondiente la relación de los terrenos enclavados dentro de la población, a que se refiere el artículo 36 del Reglamento para el servicio de aguas destinadas a riegos, por el presente se hace saber que queda expuesta dicha relación, en esta Secretaría durante el plazo de quince días hábiles, para oír las reclamaciones que puedan formularse por los interesados.

Santa Cruz de Tenerife 18 de Septiembre de 1918.—El Secretario interino, José Crosa.

DE LA GUERRA

Los Estados Unidos reconocen el Estado checoslovaco

Robert Lansing, secretario de Estado, ha publicado la siguiente declaración: "Los checoslovacos se han levantado en armas contra los Imperios centrales y han enviado al campo de batalla tropas organizadas que están luchando contra aquellos Imperios bajo el mando de oficiales de su propia nacionalidad y conforme a las reglas y prácticas de las naciones civilizadas."

Además, con el fin de proseguir sus propósitos de independencia en esta guerra han confiado la suprema autoridad política al Consejo nacional checoslovaco. En su consecuencia, los Estados Unidos reconocen el estado de guerra existente entre los checoslovacos así organizados y los Imperios alemán y austrohúngaro.

También reconocen al Consejo nacional checoslovaco como Gobierno de hecho beligerante, investido de justa autoridad para dirigir los asuntos políticos y militares de los checoslovacos. El Gobierno de los Estados Unidos declara, además, que está dispuesto a entrar formalmente en relaciones con el Gobierno, de hecho así reconocido, con el fin de proseguir la guerra contra el enemigo común, o sea contra los Imperios de Alemania y de Austria-Hungría.

Aumenta el malestar

Las noticias que llegan de Polonia confirman que el modo con que se trata de arreglar la cuestión polaca está lejos de producir satisfacción en la masa del pueblo polaco. Hasta puede asegurarse, por la lectura de los periódicos polacos, que reina una continua agitación en todas partes de Polonia, y esto a pesar de la censura.

La "National-Democrate Gazetta Paranna" declara que el pueblo polaco ha sabido con satisfacción que las Conferencias del gran Cuartel general no habían llegado a ninguna solución definitiva.

La "Radical Socialiste Nooea Gazetta" de Varsovia rechaza toda combinación de alianza o de nombramiento de un Rey.

El "Goniec Krabocsky" escribe: "Dudamos que la opinión pública apruebe la conducta del príncipe Radziwill y del conde Roniker, que creen tal vez que los últimos acontecimientos de Rusia y del frente occidental han aumentado la popularidad de los alemanes."

El órgano central socialista polaco "Naprzod" escribe:

"Las reivindicaciones de los polacos son conocidas del mundo entero, y desde hace tiempo, la masa del pueblo sabe lo que quiere. El Rey sólo puede ser elegido por el pueblo. Los representantes del pueblo no pueden ser elegidos más que por un Parlamento nombrado por el sufragio universal."

Hasta la hoja activista "Nowa Reforma" tiene un lenguaje que no se esperaba, y da este santo y seña: "Esperar".

La solución definitiva del problema no es de recomendar en las circunstancias actuales, dada la situación general.

Hasta ahora, la guerra mundial no ha resuelto una sola cuestión. ¿Por qué tendríamos que precipitar las cosas en lo que nos concierne?

De este modo, todos los polacos de todos los partidos se dan cuenta de que su suerte no puede quedar arreglada definitivamente por los actuales dueños del país.

Lo será el día en que la victoria de los aliados permita dar satisfacción al derecho de los pueblos.

JOE, BARRIO DE DUGGI

En la calle de Alvarez de Lugo, y en el sitio conocido por "La morra" (prolongación de la calle de Duggi), diariamente se reúnen todos los muchachos del barrio, a luchar y a jugar; pero como la mencionada calle de Alvarez de Lugo no está adoquinada, con el tránsito de los carros y los juegos de los muchachos se halla convertida en un verdadero terral, que hace imposible el abrir las ventanas de las casas.

Los vecinos se quejan de esto, con mucha razón y dicen que el Alcalde debe suprimir los chicles, o mandar regar las calles.

Comunidad de Embalses de Tabodio

El Sábado próximo, 21 del actual, a las 10 de la mañana, en el local social, Viera y Clavijo núm. 13, se subastarán las aguas que han de servirse en la semana siguiente, al precio y en las condiciones que se detallarán en el mismo acto de la subasta y que desde hoy estarán de manifiesto en el citado local.

Santa Cruz de Tenerife 18 de Septiembre de 1918.—El Administrador, S. G. Sanabria.

Bicicleta

se vende una a medio uso y por poco precio. Razón: Santiago número 1.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

A las dieciocho y quince minutos abre la sesión el señor Mandillo. En el salón se encuentra algún público. Asisten los concejales señores Orozco, Bello, Molina, del Toro y Santana, Martínez Viera, Armas Quintero, Escudé, González Currá, Bencomo, Maffiotte, Cova, Sicilia, Lecuona Díaz, Reyes, Rumeu, Arroyo y González de Chávez, Ramirez, Alvarez, Vandewalle y Expósito Pérez.

También concurre el señor Vivanco, que desde hace tiempo disfruta de licencia.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Las manifestaciones que se hacen no tienen interés.

Un kiosco

Con el informe del Arquitecto y de la Comisión de Obras, se desecha una instancia suscrita por don Manuel Cañadas Tugores, pidiendo se le autorizara para instalar en la plaza del 25 de Julio un kiosco de hierro para la venta de refrescos, flores y tabacos.

La inspección de arbitrios. Se lee una moción de algunos concejales de la minoría republicana, pidiendo se cubra la plaza de Delegado

Inspector de arbitrios, vacante por fallecimiento de don Eulogio Gómez que la venía desempeñando.

(Entran los señores Fernández del Castillo, Sansón y Pons y Cabrera Felipe.)

El señor Rumeu combate lo propuesto, alegando en favor de su tesis el hecho de que en los presupuestos de 1917 aprobados por la Junta municipal de Asociados, que son los que hoy rigen, se puso una nota que dice sean amortizadas todas las vacantes que ocurran excepto las de Secretario, Contador y otras que son de Ley.

Además añade que entiende que esa proposición ha sido presentada precipitadamente y que la plaza de Delegado es innecesaria, toda vez que la principal misión de los concejales es la inspección de los servicios.

El señor Orozco defiende la moción, rebatiendo lo argumentado por el señor Rumeu.

Lee unos datos oficiales de la recaudación de los distintos arbitrios municipales, desde que el anterior Inspector enfermó hasta 31 de Julio último, en los que se ve el descenso que aquella ha venido teniendo, descenso que desde Mayo, fecha del fallecimiento de aquel funcionario, hasta ahora, va en aumento.

El señor Orozco atribuye esa disminución en la recaudación, más que a otra causa alguna, a la falta de inspección en los servicios.

Sostiene que la nota puesta en el presupuesto de 1917 no está vigente y que además es ilegal, pues sería atar de pies y manos al Ayuntamiento, que es árbitro para nombrar y separar sus empleados en bien de la buena administración y de la marcha de sus servicios.

El señor Orozco termina su discurso proponiendo que la moción quede sobre la mesa para estudio de los señores concejales.

Habla de nuevo el señor Rumeu oponiéndose a que se acceda a que el asunto no se resuelva en la sesión de hoy. Dice que la minoría conservadora se reunió para estudiar el asunto y que oficiosamente ha hecho conocer que el acuerdo recaído fué suprimir la plaza.

El señor Vivanco habla para decir que los datos leídos por el señor Orozco no tienen importancia, pues la merma obedece a las tristes circunstancias. (Entran los Sres. Ruiz Frías y García Lanza.)

El señor Expósito Pérez también dice que es partidario de que no se cubra esa plaza porque es innecesaria y añade que la falta de organización en los servicios municipales es tan grande, que en la Plaza del mercado se cobran los puestos, sin dar recibos.

Y no hace falta la Inspección! En el debate tercia también los señores Arroyo y González de Chávez y Cabrera Felipe, que también se muestran partidarios de que se amortice la referida plaza.

El señor Orozco retiró la moción dejando toda la responsabilidad de lo que ocurre a los mayorías.

**Roque Negro-Catalanes**  
Se anuncia que se halla sobre la mesa el proyecto reformado del túnel Roque Negro Catalanes.

El señor Rumeu hace algunas manifestaciones sobre el asunto y dice que es un proyecto que después de ejecutarse trae a la corporación para que ésta lo pase a Obras públicas para su aprobación.

El señor del Toro manifiesta que ha estudiado el caso y lo considera completamente legal.

El señor Vivanco propone que se nombre una comisión compuesta de un concejal de cada minoría para que el asunto sea estudiado.

Mientras se hacen las anteriores manifestaciones, van desfilar los concejales de las derechas.

El señor del Toro pide que se tome nota de los señores que se ausentan.

El señor Mandillo va a poner a votación lo propuesto por el Sr. Vivanco y la minoría republicana abandona el salón.

El asunto queda nuevamente sobre la mesa.

Entre los señores del Toro y Arroyo y González de Chávez se entabla un vivo diálogo por haber pedido aquél se tome nota de los que salen.

**Cadena por la contraria**  
Ocupa la presidencia el señor Rumeu y se da lectura a una instancia del empleado de Consumos señor Bonnet, solicitando la gratificación que como agente ejecutivo disfrutaba don Rafael Clavijo, declarado cesante. Y aquí viene un caso insólito. Los señores de las derechas, que hace unos minutos sostuvieron el parecer de que la plaza de Delegado Inspector de Consumos se amortizara como indica una nota del presupuesto, sostienen ahora criterio opuesto, no obs ante hallarse ésta en igualdad de circunstancias.

Los señores Bencomo, Orozco y Martínez Viera hacen ostensible su protesta enérgica por el distinto criterio de las derechas; pero el señor Rumeu, confiando más en los votos de sus amigos que en las razones expuestas por aquellos señores, y sin que ninguno de los de las derechas hiciera uso de la palabra para defender lo que se pide, pone el asunto a votación y es aprobado.

Y aquí paz y después gloria. La sesión se levanta quedando gran número de asuntos por tratar.

### Cámara Oficial

de Comercio, Industria y Navegación de la PROVINCIA DE CANARIAS

#### Anuncio

Por virtud de convocatoria del Gobierno civil de esta Provincia, publicada en el "Boletín Oficial" de la misma, número 105, fecha 2 de Septiembre actual, disponiendo tenga lugar la elección de los trece miembros que han de sustituir a aquellos de dicha Cámara Oficial cuyo cese corresponde por renovación trienal reglamentaria de la mitad larga del total de veinte y cinco que la constituyen, en sesiones celebradas en los días de ayer y hoy por la Junta Reglamentaria de proclamación de candidatos, han sido proclamados miembros electos y designados para llenar las vacantes, con arreglo a los requisitos que determina el artículo 38 del Reglamento orgánico de 14 de Marzo de 1918, los individuos que por los grupos y categorías respectivas se expresan a continuación:

#### COMERCIO

**Mayores contribuyentes.**—Don Pedro Ruiz de Arteaga, don Andrés Lombet Rodríguez, don Cristóbal Beautell y Diaz, don Juan Yanes Rodríguez, don Julián Saenz Martínez y don Cándido García Dorta.

**Menores contribuyentes.**—Don Manuel Gutiérrez Sains, don José García Corrales y don Juan Croissier.

#### INDUSTRIA

**Menores contribuyentes.**—Don Jsidoro Calzadilla Romero y don Pascual Ruiz Hernández.

#### NAVEGACION

**Unica.**—Don Francisco La Roche Aguilar y don Rafael Hardisson Espou.

Y como dicha proclamación y designación para cubrir vacantes, equivale a la elección que había de tener lugar el domingo próximo 22 del corriente mes, cuya elección por tanto no habrá de efectuarse, en virtud del expresado artículo 38 del referido Reglamento, se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de los electores a quienes interesa.

Santa Cruz de Tenerife, 18 de Septiembre de 1918.—El Presidente accidental, *Rafael Hardisson Espou.*—El Secretario, *Vicente Vallino.*

### Festival benéfico

Con la mayor actividad y entusiasmo ha comenzado sus trabajos la comisión organizadora del festival que a beneficio de la Cruz Roja Inglesa se celebrará en el Parque Recreativo la noche del 26 de Octubre próximo.

Según nos aseguran, han sido donados valiosos premios para la tómbola y se preparan atrayentes diversiones, todo lo cual hace suponer que el referido festival superará en brillantez a los celebrados en años anteriores.

Con la debida oportunidad daremos cuenta del programa de esta fiesta de Caridad.

### ESPECTACULOS

#### Parque Recreativo

Anuncian para hoy una sección, a las 9 media dedicada al bello sexo a mitad de precio para señoras, exhibiendo por última vez, a petición, la película del "popular mono" "Jack" titulada "Jack coronado de León".

Forma parte del programa el estreno "Georget y la maleta".

### EL TIEMPO

Desde hace días se siente un calor especial; no sofoca, pero es molesto, pegajoso, hace sudar a torrentes a los dos pasos que se den, al menor movimiento que se haga. Dicen gentes prácticas en estas lides que es debido al tiempo sur que reina; tiempos propios de la estación vespertina en que vamos a entrar el día 23 del corriente.

Anoche, sin que nadie lo esperara ni hacer rogativas, serían las veintidós y cuarenta y cinco minutos, comenzó a llover fuertemente. Cada gota era algo más pequeña que un panecillo de veinte céntimos.

Las personas que ansian el feliz arribo del invierno, contemplaban el suceso como algo insólito que les devolvía la tranquilidad y cuatro años de vida. Otros, lo miraban como quien ve llover.

Aquellos y algunos de estos se desquiciaron la cabeza indagando las causas del noctámbulo chaparrón, que, dicho sea de paso, con mayor o menor intensidad y previos algunos silencios se mantuvo toda la noche en igual actitud.

Pero como nunca faltan personas que después de un ligero vistazo hallan el quid de todas las cosas, hubo anoche quien formal y furiosamente sostenía la teoría de que la depresión atmosférica fué motivada por la labor llevada a cabo ayer en el Ayuntamiento por los señores de las derechas; y explicabanlo en la forma siguiente:

La frescura que reinó durante toda la sesión, faltando a las leyes de la gravedad, se remontó a las regiones celestiales y quebró el equilibrio atmosférico, produciendo esta inesperada lluvia.

Nosotros estamos con esta teoría.

## Servicio Telegráfico

### DE MADRID

Madrid, 18—10'40.

#### Las horas de oficina

Se ha dictado una disposición estableciendo que las horas de oficina, en los centros y establecimientos oficiales se dividan en dos periodos.

Según dicha disposición, en lo sucesivo las horas de oficina en los centros oficiales serán de 9 a 13 (una de la tarde) y de 15 a 17 (tres a cinco tarde.)

#### Descontento

Esta disposición del Gobierno ha caído como una bomba entre los empleados.

Estos halláanse contrariadísimo.

#### A derogarla

Los empleados todos hacen grandes gestiones para conseguir que la disposición sea derogada. No tiene ambiente

El propósito de los empleados no encuentra ambiente en la opinión pública.

#### Los sueldos

También se ha decretado que los empleados civiles comiencen a percibir los aumentos en sus haberes desde el primero de este mes de Septiembre.

#### Los excedentes

El personal que resulta excedente con arreglo a las nuevas plantillas, continuará prestando servicios con las mismas ventajas.

#### Desagrado

La opinión pública ve con desagrado esta disposición que califica de festín del presupuesto.

#### La censura

Esta tarde se reunieron los directores de los periódicos de esta Corte, para tratar de las torpezas que vienen cometiendo los encargados de hacer la censura.

#### A suprimirla

Asegúrase que el Gobierno concederá de esa torpeza de la censura que recaen en perjuicio de las empresas periodísticas, sin beneficio para nadie, tiene el proyecto de suprimirlas al abrirse las Cortes.

#### Los presupuestos

Una nota oficiosa del Consejo de noche, facilitada a los periodistas, dice que el ministro de Hacienda señor González Besada, terminó de exponer a la consideración de sus compañeros de Gabinete, el plan que se ha trazado para confeccionar el presupuesto de ingresos.

#### El señor Cambó

El ministro de Fomento, señor Cambó, llevará al Consejo de esta tarde, su plan de construcción de ferrocarriles secundarios.

#### Las delegaciones

También llevará a ese mismo Consejo, su proyecto de concesión de las delegaciones del Poder central a las mancomunidades catalanas.

#### La salud pública

Agrávase grandemente la salud pública en esta Península.

#### En la Granja

En la Granja aumenta la epidemia de tifoides que se viene padeciendo.

#### En Pueblo Nuevo

En Pueblo Nuevo la gripe toma gran incremento.

#### En Córdoba

En Córdoba hace estragos la viruela.

#### No hay cólera

Se ha desmentido que la enfermedad que se padece en la frontera francesa sea el cólera.

#### Del extranjero

##### La Nota de Austria

Un telegrama de Nueva York, fechado a las 18'20 de ayer, dice que en Washington se recibió la nota de Austria-Hungría referente a la paz.

La nota ha sido rechazada por el Gobierno de Wilson.

##### También en Italia

También se ha recibido un telegrama de Italia, fechado a las 18'45, en el que se comunica que en Roma se recibió la nota austro-húngara.

La nota, dice textualmente el telegrama, "acogióse con desdén".

## De la guerra

### Camino de San Quintín

Los despachos oficiales transmitidos desde París, comunican que continúa el avance de las tropas franco-inglesas hacia San Quintín.

#### Progresos

Estas han acentuado sus progresos al oeste y nordeste de la indicada plaza.

Los franco-ingleses después de sostener una enconada lucha con el enemigo, tomaron importantes posiciones que defendían con tesón los alemanes.

#### Prisioneros

Además capturaron un centenar de prisioneros.

#### El avance

El avance efectuado en esta operación por las tropas aliadas, alcanza una profundidad de dos kilómetros.

#### Más éxitos

Los franceses también han avanzado al norte de Aisne.

#### Los ingleses

Los comunicados de Londres dicen que las tropas inglesas se han apoderado de Berthoucourt, Laverquiel, Villers y Horgicourt.

#### Prisioneros

El número de prisioneros enemigos capturados por los ingleses en estas operaciones, elevase a 6.000.

#### Mesa.

## SUCESOS

#### Heridas

Ha sido detenido el vecino de Telde Diego Sánchez López, por ser autor de las heridas causadas a sus convecinos Juan Sánchez López y Antonio Pérez Vega.

#### Hurto

Ha sido detenida la vecina de San Bartolomé, Clotilde Jiménez, por haber hurtado 6 sabañas de hilo, 3 tazas finas y un corte de traje de lana de su convecino D. Luis Ramírez González.

#### Plátanos

Por hurto de 26 racimas de plátanos a los vecinos de Gáldar, D. Juan Rodríguez Moreno, doña Carmen Padrón y doña Adelaida Moraga Moreno, ha sido denunciados sus convecinos José Miranda Alemán y José Ruiz Miranda.

#### Las orejas de Jorge

Por estar jugando a lo prohibido en un taller de carpintería del vecino de Gáldar, Eduardo Pérez, han sido detenidos los jóvenes José Perdomo Guerra, Nicolás Moreno Vega, Francisco Padilla Saavedra, José Belaños García, Antonio Monzón Pérez, Eduardo Pérez Bermúdez, Pedro Galván Mederos y José Guzmán Manzano.

#### Buen saludo

Ha sido detenido el vecino de Haría, José María Rodríguez, como presunto autor del hurto de 500 fanegas y un billete de la lotería de Navidad del corriente año, verificado en su propio domicilio a su hijo Julián, que hacía unos días había llegado de Francia.

### Aviso importante

A petición de varias personas y teniendo en cuenta las circunstancias actuales, la Junta Directiva del "Círculo de Amistad XII de Enero", acordó en sesión celebrada el día 4 del presente mes, rebajar la cuota de entrada a cinco pesetas (5 pesetas), a todas aquellas personas que soliciten su ingreso durante el mes actual.

Santa Cruz de Tenerife, 5 de Septiembre de 1918.

El Secretario, *Módés Grandoso.*

### CASA DE SALUD médico-quirúrgica

DEL DOCTOR COSTA Calle de Viera y Clavijo, 82

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión); baños de luz eléctrica generales; locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc., y un departamento modelo para cirugía, actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecciones contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.

Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada.

Inyecciones intravenosas Salvarsan, etc.

## LA NOBLEZA

ANTIQUA Y ACREDITADA FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

### Julio Zamorano y Compañía

Depósito para la venta: Plaza de la Constitución núm. 2.

Se recomienda a los buenos e inteligentes fumadores el cigarrillo marca LA NOBLEZA, garantizando el fabricante, no solamente los más excelentes tabacos de la Habana que ellos contienen, sino también el papel y su elaboración perfecta.

ELABORACION COMPLETA DE CONCHAS, BREVES, PANETELAS y PETIT BOUQUET

Importación directa de las más afamadas marcas de Cuba en cigarrillos y tabacos



Variado surtido en boquillas, cachimbos, petacas, fosforeras, etcétera, etcétera.

CIGARRILLOS INGLESES Y DEL CAIRO Colección completa de postales con las mejores vistas del país.

Preciosa colección de simpáticas estampadas a 70 céntimos. Primavera novedad. Percales finos. Fantasías seda. Vuela blanca. Pañuelos para la mano de todas clases para señoras, caballeros, señoritas y niños.

Dril tuser gran fantasía para trajes de caballeros. Encajes, Tiras bordadas finas, adornos, etc. en el Bazar X Bazar

THEBALDO POWER, No. 6 Frente al edificio de la Diputación Provincial.

Brithis & Foreign Marine Insurance

Compañía Ltd. Compañía Inglesa de Seguros marítimos, buviales y terrestres

LONDRES

Esta compañía asegura en condiciones muy ventajosas toda clase de mercancías que se importen y exporten en estas islas.

Agente apoderado en Tenerife: G. Cáceres Sánchez. Oficinas: Marina 11, Santa Cruz de Tenerife.

Esta compañía está dentro de la Ley de Seguros para operar en España.

## REUMA

Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

## GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ Alfonso XIII, 44. Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor.

Único exclusivista en los sombreros BORSALINI. Últimas novedades en toda clase de gorras.

Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras.

La casa de la provincia más importante en su ramo

## Huevos para incubar

Se venden de las razas de gallinas Brahma amañada, Plymouth Rock, barredada, Pata Holandesa (negra con moña blanca) y Minorque (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandas y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirigirse a A. Cifra y Cifra

Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

## THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.

DE LONDRES

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias, Hamilton & Co.

Hamilton & Co.